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侨 界 关 注

“让我有一种脚踏实地的感觉”

“种植是我一直以来的理想。我之前做了几十年的国际
贸易，如果生意不做了，也留不下什么东西，随着年龄的
增长，会感到空虚。”说起从贸易商到农人的身份转换，汪
志哲很有感触，“而种植不同，一分耕耘，一分收获，让我
有一种脚踏实地的感觉。”

云南八方农业科技发展有限公司董事长汪志哲多年从
事水果进出口贸易，敏锐察觉到牛油果的市场空间，同时
他也建立起广泛的人际关系网络。

“中国每年都从国外进口数万吨牛油果。因为运输周期
长，达一个月左右，为减少损耗，牛油果六成熟时就会采
收，然后用保鲜剂保鲜，到国内后再催熟，品质易打折
扣。”汪志哲说，“另外，干物质是衡量牛油果品质的重要
标准。多在树上挂一天，果实里的干物质积淀就越高，营
养物质含量也越高，口感会大大提升。”

2020年3月，汪志哲与来自云南、青岛以及墨西哥、日
本的股东共同成立云南八方农业科技发展有限公司。这些
多年的合作伙伴有了新目标：在中国探索牛油果本土化种
植模式。

选址让这个团队费了不少工夫。公司总经理张伟说：
“种牛油果树，气候、光照、地形等都要考虑到。选址一旦出问
题，会极大增加资金和时间成本，很容易导致项目失败。我们
找了很久，有的山汽车上不去，只能骑着摩托车上。”

最后选中的勐糯镇江中山地处怒江干热河谷，年降雨
量900毫米左右，光照充足，四季如春。

“这里各方面条件与‘世界牛油果之都’墨西哥乌鲁阿
潘市相近，很适合牛油果树生长。”张伟说，“牛油果树需
要水，但又不能积水，要防止根腐，这里的山坡台地就能
很好地满足这一点。”张伟说。

牛油果树种得好，第一年便会开花，第二年会少量挂
果，到第三年品质和产量能达到上市标准，产量会逐渐稳
定。前期精心准备、后期用心养护，团队很快可以收获
成果。

2020年6月，第一批果树定植。去年，基地已有实验性
挂果。去年的果子最晚留存到3月，果形端正饱满，咬上一
口，唇齿间满是浓郁的坚果香。

如今，果树已一人多高。“今年，我们的果子就能送上
消费者的餐桌了，多家大型商超、档口与电商已经表达了
订货意愿。”张伟说，“进口牛油果在运输途中时，我们的
牛油果依然挂在枝头，在保证干物质含量的同时，新鲜
度、口感等都有显著优势。”

“不仅要种活，还要养好”

四下望去，连绵起伏的山坡上满是青翠欲滴的牛油果
树，这片基地面积2300多亩。这么大规模，怎么管理养护？

“我们不仅要种活，还要养好。”张伟常常穿梭在这片
果园，皮肤晒得黝黑。“墨西哥股东马里奥有丰富的经验和
技术，提供全程技术指导。他一家三代从事牛油果种植。
把病叶子、枝条照片发给他，他一眼就能分辨出来是什么
问题，并给出防治方案。”张伟说。

公司组建起一支由农学专业人才组成的研发团队，进
行引种、试种、扩种研究，开展基地育苗、移栽定植、施肥、浇
水、授粉等工作，中外团队在这片土地上共同探索。

张伟介绍，基地目前分为5个区域，每个区域都有管理
组长与组员，各片区每天汇报该片区牛油果生长情况，形
成月度报告，让所有数据可查找、可追溯。

果园里，每棵树上都挂着一个红色小牌，上面写着一
串数字和字母。生产主管王在周正查看果树生长情况：“每
棵牛油果树都有编号。做好浇水施肥、处理病虫害等工作
后，我们会记录对应的树木和农事活动，为以后的数字农
业和产地溯源打好基础。”

说话间，一阵急雨袭来，雨点噼里啪啦落下，打在果
树上。倏尔，炽烈的阳光又洒向大地。

“你看，像这样机械性损伤的果子是不能卖到市场
的。”王在周随手掐去一颗外表有些伤口的果实说，“刮风
下雨都可能导致果皮损伤。”

一条黑色管道贴着地面沿果树排列方向伸展开。王在
周俯下身子，拿起水管：“这是水肥一体化滴灌设备，从以

色利引进的。水肥从中间的小孔喷出来，果树根系缠绕在
一起，也不会浪费水。今年雨季推皮 （方言，推迟） 了，
少不了要用它。”

张伟介绍，基地整体海拔落差400米，这套滴灌设备能
及时给每棵牛油果树灌溉施肥，达到要求的水肥均匀度，
实现精细灌溉、智能施肥、节水节能、科学种植。“到明
年，这片山坡会种满牛油果树，得有4万棵。这套设备能让
我们省不少水。”他说。

“力争打造区域主导产业”

近年来，借助社交网络和明星效应，牛油果逐渐与健
康、运动和时尚等标签关联起来，成为“网红”水果，在
餐饮、新式茶饮甚至护肤品、时尚行业的存在感迅速提
升，其市场需求也日益旺盛。

“前景很广阔。”汪志哲说，“我们基地亩产稳定后能达
到 1 吨—1.5 吨，而中国每年进口量以万吨计，我们相信，
未来可期。”

牛油果有多种使用场景，八方农业的目光没有局限在
种植上。“我们打算开发牛油果鲜果、果泥、果油、切片、
果粉等系列食品和以牛油果为主要成分的商超食品、保健
食品、化妆品等，延伸产品价值链。”张伟说。

按照设想，公司将借助加工产业园实现这一目标。“在
地方政府支持下，我们计划建设一个农产品加工产业园，
包括选果厂、深加工厂及包装厂。我们会组织国外专家、
科研院所、大专院校与企业联合开展技术攻关，研发一批
集自动测量、精准控制、智能操作于一体的绿色储藏、动
态保鲜、快速预冷、节能干燥等新型实用技术以及实现品
质调控、营养均衡、清洁生产等功能的先进加工技术，建
立本土牛油果一体化供应体系，力争将牛油果打造成区域
主导产业。”张伟表示。

乡亲们也从中受益。寸玉德是勐糯镇田坡社区村民，
以前在一家褚橙生产基地管养橙树，如今在八方牛油果种
植基地担任总务主管：“伺候这些果子难度可不小，不过离
家近，收入高，我对现在的生活很满意！”

目前公司有 30多名员工，很多都是寸玉德这样的周边
村民，一些农户有时也会过来帮忙。3年来，公司已为当地
农户累计增加务工收入600余万元。

“附近有不少村民听说我们在种牛油果，都很感兴趣。
我们准备在种植试验成功后，与周边村民探讨合作种植方
案，带动乡亲们一起致富。”张伟说。

怒江河谷，雾气霭霭；江中山上，艳阳高照。枝繁叶
茂的牛油果树正茁壮生长——今年一定有个好收成。

“如今，越来越多中国家庭开始注重审美和音乐启
蒙教育。我认为，美育并非单纯的技能教育，也无关名
利。”80后旅奥侨胞、奥地利萨尔茨堡爱乐乐团第二小
提琴首席张佳辰说。

潜移默化审美启蒙

张佳辰出生于上海，目前居住在著名音乐家莫扎特
的故乡——奥地利萨尔茨堡。

张佳辰的父母热爱艺术与音乐。张佳辰 4岁时考入
上海市音乐幼儿园学习小提琴，这离不开家庭环境的熏
陶。她回忆：“那时，我父母在工作之余每天陪我练
琴。他们还常带我听音乐会，看展览，去上海美术电影
制片厂看动画片。现在想来，这段经历是我的审美启蒙
教育，潜移默化地影响了我。”

张佳辰至今难忘，第一次感受到音乐带来心灵震撼
的经历。“我在上海音乐学院附属中等音乐专科学校求
学时，学校组织了一次演出，观众是大别山山区的学
生。看着台下孩子们因为音乐露出灿烂喜悦的笑容，那
一刻，我深深感受到音乐的力量。”她说。

张佳辰回忆，在她的艺术生涯中，她的导师——上
海音乐学院教授丁芷诺给她的影响最大。“丁教授注重
内心的美与健康，一直鼓励我在练琴之余，好好学习文
化知识，多读好书，锻炼身体，丰富自我。”张佳辰说。

深入理解音乐魅力

19岁那年，张佳辰来到奥地利萨尔茨堡，开启小提

琴演奏专业的求学之路。“当时，我的老师对于音乐教
育有非常严谨且独特的见解。除了对技术练习的要求
外，他还非常重视个人音乐语言的独特性，注重开发学
生对音乐的思考力、创造力和想象力。他要求我们除了
学习音乐、艺术史外，要经常阅读哲学与美学类书
籍。”张佳辰说。

旅居萨尔茨堡，张佳辰非常喜欢这座城市。“这是
个梦幻的地方，四周湖泊星罗棋布。初夏，这里依然能
看到连绵起伏的山脉被雪覆盖，空气洁净清香，街上随
处可见的马车与流浪音乐家演奏的美妙旋律，让人仿佛
瞬间回到莫扎特的时代。”她说。

萨尔茨堡这个具有历史感又充满生命力的城市，是
众多音乐家的摇篮。“我身边很多人都能弹奏不同的乐
器，他们对每首作品背后的历史都非常了解，还对文
学、医学、语言学、心理学等许多专业领域有所涉猎，
与他们交流总能使我受益匪浅。”随着对音乐的理解逐
渐深入，张佳辰认识到：“只有做到内心松弛，表现出
来的音乐才是自然的，自然带来的灵动感，会使一个人
变得闪闪发光。”

毕业后，张佳辰顺利考取奥地利萨尔茨堡爱乐乐团
第二小提琴首席职位。她说，乐团的同事们非常热爱中
国传统文化。对他们而言，中国充满魅力和吸引力。

“美育是开发孩子智慧的重要途径之一。”张佳辰
说，“孩子们不一定要将音乐或艺术作为专业去学习。
拥有深厚的审美素养，拥有欣赏美的能力，这才是美育
的意义。”张佳辰说，未来，她期待能够为中国美育事
业发展尽一份力。

（来源：中新社）

近日，成都市华
裔新生代和留学归国
人员国情研修班 （简
称“研修班”） 在四
川省成都市社会主义
学院举办。本次活动
组织在蓉海外华裔新
生代、欧美同学会代
表人士 40 余人参加，
旨在从华裔新生代和
青年归国留学人员中
发 现 人 才 、 培 养 人
才、使用人才。

5 月 9 日下午，研
修班一行前往成都市
大邑县，开展红色宣
传教育活动。此次活
动 由 成 都 市 委 统 战
部、成都欧美同学会
主办，大邑县委统战
部协办，结合乡村振
兴主题，激发引导华
裔新生代和留学归国
人 员 赓 续 红 色 血 脉 ，
知史爱党、知史爱国。

在建川博物馆——
百年党史馆，研修班
一行跟随讲解员重温
中国共产党在各个时
期的重要成就，回顾
革命先烈为新中国成
立和人民幸福抛头颅
洒热血、英勇奋战的
事迹，感悟中国共产
党为民族谋复兴、为
人民谋幸福的初心和
使命。

研修班一行参访
稻乡渔歌现代农业产
业园。在该产业园项目孵化中心，稻乡
渔歌现代农业产业园负责人向研修班一
行分享稻乡渔歌乡村振兴故事，介绍乡
村振兴经验和故事。

研修班代表、四川壹占文化旅游发
展有限公司负责人张艺薰在分享经验时
说，运用侨务资源服务乡村振兴战略，
是未来发挥侨界新生代力量的重要方
向。侨界新生代具有独特优势，一方面
能将侨资和侨智“引进来”，引进先进理
念、技术工艺等；另一方面能“走出
去”，将当地产品、技术等更好地推广到
其他国家和地区。

在参访完成都市大邑县稻乡渔歌现
代农业产业园后，华裔新生代们纷纷分
享各自经验和观点，为乡村振兴贡献智
慧和力量。

法国川渝同乡会常务副会长兼四川
总协调、四川欧美同学会法德分会副会
长兼秘书长范华昆说，当地政府可以进
一步加强对农村青年的教育培训，鼓励
他们积极参与当地农业合作社、农产品
电商等新型农业经营实践中，推动当地
农业转型升级。在乡村振兴的过程中，
政府和社会应该提供更多资金和政策支
持，鼓励企业和社会各方参与。同时，
当地村民应当更加注重环保和可持续发
展，保护好自然资源和生态环境，进一
步提升当地产品的品牌形象和影响力。

四川忠桥集团有限公司总裁姜柳华
表示：“我第一次走进稻乡渔歌现代农业
产业园，惊艳于它的美丽风光和规划理
念。随着乡村振兴战略不断推进，农业
现代化和智慧农业理论将在实践中不断
迭代创新，类似稻乡渔歌的乡村振兴项
目前景广阔，大有可为。作为华裔新生
代企业家，我非常有兴趣在这方面多做
探索，发挥侨界独特优势，为祖国乡村
振兴多作贡献。” （来源：中新社）

勐糯有片牛油果园
本报记者 康 朴 贾平凡

怒江从这里猛然调转方向，朝着西南方的缅甸一路奔
流而去。这是怒江在中国境内最后一道180度的大回湾。

江中山就被包裹在这个U型回湾。山上，绿油油的
牛油果挂满枝头，现在还只有梅子般大小，再过三四个
月，这些吮吸着彩云之南阳光雨露的牛油果将长大成
熟，带着馥郁的香气芬芳消费者的味蕾。

“勐糯”系傣语，寓意在此混居的汉族、傣族、佤
族、傈僳族等民族，亲密团结得像糯米饭一样。而今，
滇西边城勐糯不只有这些民族的亲密团结，还有来自五
洲四海创业者的戮力同心。

2020年6月，“网红”水果——牛油果在这里扎下了
根。3年时间过去了，它们长得怎么样？记者日前来到侨
乡云南省保山市，驶过弯曲的山路，探访龙陵县勐糯镇
江中山八方牛油果种植基地，和果树一同吮吸这里的阳
光雨露，感受创业者在这片土地上的耕耘与收获。
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奥地利萨尔茨堡爱乐乐团第二小提琴首席张佳辰——

在小提琴演奏中感受美育力量
范宇斌

奥地利萨尔茨堡爱乐乐团第二小提琴首席张佳辰——

在小提琴演奏中感受美育力量
范宇斌

张伟（左）正在向本报记者介绍牛油果园的滴灌技术。
贾平凡摄

下图：云
南八方农业
科技发展有
限公司牛油
果园自制的
牛油果酱。
贾平凡摄

上图：八方农业种植基地所在的江中山被怒江环绕。 张 伟摄

“中国体育彩票”2023 年全国风
筝板冠军赛近日在亚洲湾正式开赛。
本次赛事共设男、女水翼风筝板级，
男、女双向风筝板 U20 级 4 个组别。
来自上海、福建、广东、吉林、山东、山

西、四川、浙江、广西、厦门、香港等地
的参赛选手同台竞技。图为 5 月 10
日，海南省琼海市博鳌海域，风筝板
选手在竞技。

蒙钟德摄 （人民视觉）

海南博鳌：风筝板冠军赛开赛
侨 乡
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